

# “SIEMBRA, PALABRA Y COLECTIVIDAD”

*Boletín mensual informativo*



**El sistema político hondureño y las luchas de las mujeres por sus derechos políticos**

*Página 2*

**Día Internacional de los Pueblos Indígenas**

*Página 3*

**Sistema Agroforestal**

*Página 4*

**Escuela Margarita Murrillo**

*Página 5*

**Seguridad Alimentaria y Nutricional**

*Página 6*

## Nuestro Boletín “Siembra, Palabra y Colectividad”

### LA VÍA CAMPESINA

“Siembra, Palabra y Colectividad” describe de manera breve las actividades, acciones, compromisos, historias y luchas de La Vía Campesina Honduras (LVCH), mensualmente se resume el espíritu de resistencia de las campesinas y campesinos hondureños.

A través de este boletín se detallarán las actividades realizadas, así como noticias relevantes, fechas o acontecimientos importantes.

Con estos espacios (LVCH) busca propiciar y mantener un ambiente de armonía, consenso, equidad e igualdad de derechos entre mujeres y hombres, luchando persistentemente contra todos los tipos de violencia que afectan a las mujeres, niñas, niños, adolescentes y jóvenes del campo.



# El sistema político hondureño y las luchas de las mujeres por sus derechos políticos



Asociadas por lo Justo (JASS) presentó un informe poselectoral donde describe los retos de las mujeres frente al estado, así como el papel en la vida política hondureña.

Encontrando algunos resultados alentadores y otros un tanto negativos, dentro los que destacan que de los 128 diputados del Congreso Nacional hondureño solamente 37 son mujeres, ocupando de esa manera el 28.91%, una estadística bastante baja en comparación al 71.09% de los hombres que son parlamentarios.

Es importante resaltar que dentro del informe se aclara que no es que las mujeres no se postulen para cargos de elección popular, sino más bien que no se obtiene resultado positivo al momento de la elección, dejando un poder del Estado sin paridad, bajo ese análisis se concluye que las mujeres hondureñas se encuentran subrepresentadas.

La discriminación y desigualdad tienen consecuencia en la vida de las mujeres que se traduce en la falta de oportunidades para acceder a la formación, empleo, crédito, tierra y por consiguiente, a una autonomía económica que ofrezca a las mujeres una calidad de vida digna libre de violencia.

El que una mujer sufra violencia política solo retrasa a la sociedad, pues socava la democracia de los países y limita el impulso de las mujeres a que participen en diferentes espacios públicos donde se toman las decisiones.

“El 94.3% de las alcaldías municipales están dirigidos por hombres, es decir, 281 de las 298, por lo que solo 5.70% de las alcaldías son dirigidas por mujeres, es decir, solo 17 alcaldesas en todo el país, reflejando la alta discriminación y violación a los derechos políticos de las mujeres hondureñas.”



# Día Internacional de los Pueblos Indígenas

El nueve de agosto de cada año se conmemora el Día de los Pueblos Indígenas del Mundo.

Esta conmemoración se realiza en el marco de la primera reunión del Grupo de Trabajo sobre Poblaciones Indígenas de la Subcomisión de Prevención de Discriminaciones y Protección a las Minorías de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), que tuvo lugar en 1982.

Los pueblos indígenas del mundo tienen gran cantidad de diversidad cultural, idiomas, tradiciones, sistemas de conocimiento y valores, que se relacionan directamente con su propia cosmovisión.

Los pueblos indígenas son grupos que comparten vínculos ancestrales, tanto mujeres como hombres desarrollan un trabajo o actividad para preservar sus tradiciones y costumbres, pero ¿cuál es el papel de las mujeres indígenas en la transmisión de la cultura?

Las mujeres se han convertido en protectoras de los bienes naturales y custodias del conocimiento, juegan un papel integral, colectivo y social, participando cada vez más en iniciativas como la protección de la tierra y la defensa de los derechos de los pueblos indígenas de todo el mundo.

Como movimiento social y concededores de este tipo de flagelos se ha buscado la apertura de espacios para defender los derechos de los pueblos y dignificar su identidad.



*“Las mujeres son un pilar fundamental de los pueblos y comunidades, y juegan un papel vital en la protección y difusión de los conocimientos, prácticas y tradiciones.”*

# Sistema Agroforestal



Del 8 al 12 de agosto en la zona sur de Honduras se realizó prácticas sobre estableciendo de sistema agroforestal, es decir asociaciones de árboles frutales, maderables y otras plantas con el fin de diversificar la producción.

Es importante resaltar que algunos de los árboles que se han plantado son adaptables a las condiciones locales; sin embargo, se está innovando con nuevas especies de plantas para poder ver su nivel de adaptación al clima.

Como parte de la recuperación de costumbres y tradiciones ancestrales se incluyó la siembra de plantas medicinales como, sábila, romero, valeriana y zacate limón.



*“El fin principal de este proyecto es contribuir a la residencia de los medios de vida y el Derecho Humano a la Alimentación y Nutrición Adecuada DHANA, de las mujeres y sus familias.”*



# Escuela Margarita Murrillo



En agosto la Coordinación Política y Pedagógica de la Escuela de Formación Campesina, Margarita Murillo, comenzó a discutir, analizar y construir la Política de Género que será parte de la documentación interna de la escuela.

Con esta política se busca definir las normas, procedimientos y mecanismos que aborden aquellas situaciones que impiden a las mujeres campesinas involucrarse en espacios seguros. Además de establecer una cultura de igualdad y equidad en la Escuela.

“ *La Política se está trabajando desde las realidades de quienes representan a las organizaciones que integran La Vía Campesina Honduras, haciendo análisis que permiten identificar prácticas violentas que discriminan y denigran el trabajo de las mujeres.* ”

## Jornada de la Escuela Margarita Murrillo

El 19 de agosto se culminó uno de los primeros procesos de formación para líderes y líderes de las organizaciones.

La jornada se desarrolló con el objetivo de tener un acercamiento a la teorías de Paulo Freire y su pedagogía al oprimido.



# Seguridad Alimentaria y Nutricional



El miércoles nueve de agosto fue presentada la solicitud de Cabildo Abierto para la aprobación de la Política de Seguridad Alimentaria y Nutricional al Alcalde y vicealcaldesa del Municipio de El Triunfo, Choluteca.

La Junta Directiva de la Mesa Seguridad Alimentaria y Nutricional (SAN) contó con el acompañamiento de las organizaciones: CDH, LA VÍA CAMPESINA, RED COMAL Y CDM.



## “ Acuerdos:

*1). La solicitud fue presentada ante la corporación municipal el día lunes 15 de agosto por el señor alcalde.*

*2). Fecha propuesta para el Desarrollo del Cabildo abierto sería miércoles 28 de septiembre 2022.*”



## Encuentro nacional de juventud

Con la participación de 80 jóvenes de diferentes regiones del país, se llevó a cabo el primer encuentro nacional de juventud campesina desarrollado en San José, La Paz, con el objetivo de seguir fortaleciendo la lucha del movimiento juvenil abordando diferentes temáticas: (género, comunicación e incidencia política), que permitan consolidar los conocimientos de las y los jóvenes.